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! ! ! !去年 !月 "日，浦东新区正式
实施新型农村合作医疗（新农合）“按
人头支付”改革，在全市尚属首创。如
今一年过去，这块医保基金支付方式
改革的试验田，给老百姓求医问药带
来哪些改变呢？记者为此走访了北蔡
镇的社区卫生服务中心、村卫生室。

看似受约束 实则变简单
在以往，村民去医院看病时往

往有些盲目，不知道到哪里看、看哪
个科，走了不少冤枉路。不仅如此，
三级医院往往一床难求，常常遇到
没有床位、需要亲友陪护、找专家难
等看病难的现实问题。
现在，参保人员首先要到村医、

社区医生那里报到，看似多走了一
步，但是，医生可以建议你看哪个科
室、哪个医生，并与二级医院建立了

双向转诊，根据病情，可以转到浦
南、东方、仁济等大医院，比自己直
接去看病要顺利得多。

刘老伯是新农合参保人员，今
年 #$多岁，也是南新团队全科医生
郭海英的签约病人。今年年初，他给
郭医生打了个电话，说自己早上买
菜回来，有点胸闷，走路气短。郭医
生听后请他到医院做个心电图，结
果显示刘老伯心脏下壁严重缺血，
但还没有到完全梗塞的状态。
郭医生马上和仁济医院取得联

系，医院开通了绿色通道，将刘老伯
直接送进了导管室。此时，刘老伯的
右冠状动脉已经狭窄到 %$&，一旦
发生心肌梗塞，后果就非常严重。如
果是按照以往的就诊程序，刘老伯
到人满为患的大医院去排队、检查、
付费，可能就会错过最佳治疗时机。

郭医生分析说：“支付方式改革
后，村民看病必须从下到上逐级转
诊，看起来受了约束，实际上并没有
增添麻烦。”

初诊找村医 观念大不同
北蔡社区卫生服务中心主任林

吉祥认为，新农合支付方式的改革，
就是要引导一般诊疗下沉到基层，
让社区成为参合农民健康、医疗费
用的守门人。要做到这一点，第一级
守门人———村卫生室和村医，起到
了至关重要的作用。
家住卫行村的王老伯患脑梗后

已经两三年，身体很瘦弱，可是血压
一直很高，达到了 "!$'($$毫米汞
柱，在村卫生室调整了三四种高血
压药物，无法将血压降下来。要是在
以往，王老伯就去大医院看了，可是

村医王国良向他建议说：“还是先去
社区卫生服务中心吧，那里有 )!$

种基本药物。”果然，经过药物调整，
王老伯的血压最终降了下来。
“农民的就医观念，和城里人、

大医保的参保人员不一样。”土生土
长的北蔡人王国良道出了其中奥妙，
“他们看病习惯到卫生室，和医生很
熟悉，依从度高，彼此非常了解。而
且，一个村医平均管理 ($$多个村
民，管理对象比较少，可以深入沟
通。”平时，村民们隔三差五就到村卫
生室来测血压、测血糖，王国良还不
忘招呼一声：“常来啊，免费的。”
“感情处在前面，没有病的时候

关心他，建立医患互信，到了有病的
时候，病人自然会来找你。平时不管
不问，生病后怎么会来找你？”林吉
祥说道。

八成留社区 节约上千万
“改革一年来，社区卫生服务中

心的就诊数增加了 ($&，参保人员
中的常见病、多发病主要都留诊在
了村卫生室和社区卫生服务中心，
只有不到两成的疑难、需要手术的
病人才会转诊到二级或三级医院。”
浦东新区新型农村合作医疗管理办
公室主任陆国荣介绍说，“社区医
生、村医的积极性大大提高，这也体
现了改革的初衷。”
在实施新农合基金支付改革以

前，基金支出持续上涨，而在支付方
式改革后，遏制住了上涨的势头。据
统计，*$(*年 (*月 (日至 *$(+年
,月 +(日，基金预付指标为 *-%)亿
元，实际支出约 *.!, 亿元，比年预
算节约了 +/，达 (*$$万元左右。
浦东新区卫生局局长孙晓明认

为，支付方式的改革，使得基层医疗
机构从注重治疗向注重预防改变，
医生和农民的关系越来越密切，真
正的全科医生不仅要管健康还要管
费用，将有限的医疗费用使用得最
合理，为真正需要的患者提供帮助。

本报记者 金恒

! ! ! !本报讯（通讯员 严晓慧 记者
施捷）市公共卫生临床中心与市医
学会感染病专科分会今明两天联
合举办《长江三角洲肝衰竭临床救
治协作网论坛暨第六期危重症肝
炎诊断救治新进展》学习班。据论坛
透露，临床专家与科研专家合作开
展的“脐带间充质干细胞移植技术
治疗肝衰竭”研究课题初步表明，外
周静脉移植脐带间质干细胞治疗肝

衰竭的方式是安全的、有效的。
脐带间充质干细胞是指存在

于脐带中的间充质干细胞，具有亚
全能分化潜能，能分化为心脏、肝、
肾、肺、胰腺、神经、骨骼、肌肉、脂
肪等多种组织细胞，几乎涵盖人体
的所有组织细胞。据市公共卫生临
床中心王介非教授介绍，在动物实
验获得成功后，*$$%年深圳北科与
上海市复旦大学附属公共卫生临

床中心合作研究干细胞对治疗肝
衰竭的有效性及安全性及在临床
上的表现，目前结论表明0外周静脉移
植脐带间质干细胞治疗肝衰竭的方
式是安全的、有效的，但脐带间质干
细胞的使用时机、途径和剂量，以及
移植实际临床疗效、可能发生的副
作用有待进一步明确。随着上述问
题的解决，脐带间质干细胞移植应用
于临床治疗肝衰竭将极具前景。

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）市教
委、市总工会、市妇联昨日联合下
发《关于开展进城务工人员技能
文化培训工作的通知》。通知透
露，本市将搭建进城务工人员学
习新平台，明年 (月建立和培育
+$ 家开展进城务工人员职业技
能培训的示范企业和 +$个开展
进城务工人员文化技能培训的
示范点。

脐带间充质干细胞或可治疗肝衰竭本市搭建进城务工
人员学习新平台 专家称使用方法、临床疗效有待进一步明确

浦东新区实施新农合基金“按人头支付”节支3%
全科医生管健康也管费用

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）下周三
开幕的 *$(+上海国际科学与艺术
展未展先热。登录 1223044567-8153-9:;-

<=可免费索票；个人也可在开展期
间至上海展览中心免费领取门票；索
取参观券 (>$张以上请与展览组委
会联系（电话!"#$#"%&%!；扫描其官
方微博（新浪微博名"上海国际科学

与艺术展）上的二维码，即可关注科
艺展的微信公众账号，索取电子票。

上海科学与艺术展
微信公众账号开通


